

# 九条の会

2007・7・13

第 90 号

101-0065 東京都千代田区  
西神田 2-5-7 神田中央ビル 303  
TEL 03-3221-5075  
FAX 03-3221-5076

## 活動の継続と賛同広げる取り組みとを

### 戦争体験聞き、平和への思い新た

【北海道・標茶】 標茶九条の会は6月17日、第3回のつどいを開き、約30人が参加しました。

つどいでは、本間国秀さんが予科練の経験とともに、10万人が犠牲となった東京大空襲の遺体処理をおこなったことを話しました。また橋本和江さんは、戦地から兄が送った最後の手紙を紹介しました。参加者は悲惨な戦争の実態に聞き入り、平和の大切さをかみしめました。

【秋田】 6月15日に開かれたあきた農林・水産九条の会の世話人・事務局会議で「私の戦争体験と憲法」と題して2人が発言しました。元県農協中央会会長の小松正一さんは、軍隊内の不条理な暴力や東京大空襲の惨状を語り、「軍隊や兵器をなくしたい」と述べました。元JA二賀保組合長の佐藤喜作さんも、戦時下の飢えの体験や「日本は正しい。人を殺してもよい」と教えた戦前の教育を紹介し、「私の憲法9条を守る運動は、日本の食糧を自給する運動とともにある」と語りました。

### ＜九条の会第4回憲法セミナー＞

### 戦争をする国にさせない

- ◇と き 9月29日(土)  
午後1時30分～4時30分
- ◇ところ 盛岡市・勤労福祉会館
- ◇お 話
  - \*奥平 康弘(九条の会よびかけ人)
  - \*池田香代子(翻訳家)
- ◇参加費 1000円(要事前申し込み。九条の会事務局にお申し込み下されば参加券お送りします。支払いは当日)

【山梨・身延】 「みのぶ9条の会」は6月21日、「戦争体験を聞く会」を開き、50人が参加しました。87歳の河西源徳さんは、当時の写真や地図をスクリーンに映しながら、「戦争では老人、婦女、子どもがまず犠牲になります」と話しました。

95歳の大森小三郎さんは、「この年ですから、せめて一言でも皆さんに、戦争だけはしてはいけないものだと話をしたくて来ました」と切り出し、敗戦2年前に召集され、戦後の3年余を捕虜としてすごした苦しい軍隊生活のようを話しました。

## 大量に障害者つくる戦争許さない

**【和歌山】** 和歌山障害者・患者九条の会は6月10日、「一周年のつどい」を開き、視覚・聴覚・肢体障害者と作業所利用者ら64人が参加しました。「つどい」では劇作家の栗原省氏が「憲法九条は世界の人々の生命線」と題して講演、障害を持つ苦しみを身をもって体験している障害者こそ、障害者を大量につくる戦争への怒りの声を大きくすることが重要と訴えました。

**【滋賀】** 福祉の専門家や障害者ら13人のよびかけた「憲法9条を守る・憲法25条を生かす『しが』患者・障害者・家族の会」が6月24日結成されました。

薬害根絶に取り組んでいる呼びかけ人の中西正弘さんは、「薬害を起こしたキノホルム剤は、アジアで戦争をするためにアメリカ赤痢対策につくられた」と、戦争放棄の9条を守ることをよびかけました。

## 音楽を楽しみながら9条を語る

**【北海道・岩見沢】** 岩見沢緑ヶ丘・春日9条の会は6月23日、「オカリナコンサート&自由トーク」を開き、初参加者も含めて24人が集まりました。

オカリナコンサートではわらべ歌や宗次郎の曲が演奏されました。自由トークでは91歳の男性が戦前の体験を語ったり、元教員が教育基本法改悪の内容を説明しました。

**【札幌・北区】** 篠路・太平九条の会は6月2日、第2回「うたごえ喫茶」を開催、ゴスペル合唱団や退職教職員の合唱団など出演者を含め70人ほど集まりました。歌の合間には、呼びかけ人のキリスト者・小川孝雄さんと、浄土真宗本願寺派僧侶・佐々

木光明さんが、「天皇をキリストや釈迦の上において戦争に協力した戦前のあやまち」にふれ「日本と世界の平和に貢献する活動をすすめたい」とトークをおこないました。

**【大阪・此花区】** 西島地域の「とりしま9条の会」準備会は6月5日、喫茶店を借り切って「輝け憲法！ お話と音楽の夕べ」を開き56人が参加しました。

地元の郷土史研究者でもある越知雅典さんが、16歳の時の戦争体験を語り、9条はどんなことがあっても守らなければ、とあいさつ。学習し、コーヒータイムの後二胡の演奏を聴き、全員で「ふるさと」を合唱しました。

## 芸術家も宗教者も力を寄せ合い

**【香川】** 6月16日、「かがわ芸術・文化九条の会」の発足の会が開かれ60人が参加しました。県内の著名な芸術家やジャーナリストなど9人が呼びかけたもので、村上博香川大学教授が講演しました。呼びかけ人の大西康彦さん（彫刻家）は、「世界の偉大な彫刻作品は、国策のために利用され、破壊されてきた。憲法9条を守ることは作品と芸術を守ることだ」と語りました。

**【富山】** 富山市の「水橋九条の会」は6月13日、75人が参加して発足1周年記念集会を開きました。集会では、この1年、同会への賛同者が広がっていること、とりわけ、水橋の24カ寺のうち14カ寺が連名で「宗教者はあらゆる殺生を認めず。憲法改悪反対」の立場を表明したことが、賛同を広げる力になっていることが報告されました。集会でも住職らが、「平和を守るためになんとしても九条を守るためにがんばりたい」と発言しました。